

# CRISIS ECONOMICA MUNDIAL

## ENTREVISTA CON EL

### CATEDRATICO

# OSCAR

# AGUILAR BULGARELLI.

**Licda. Telka Paulette  
Guzmán Alvarado**  
Periodista  
tkguzman@itcr.ac.cr

Con el fin de darle la bienvenida a los estudiantes de nuevo ingreso y dar la apertura oficial del curso lectivo 2012, la Sede Regional del Tecnológico, en San Carlos, organizo la charla motivacional "LA DOCTRINA DEL SHOCK Y LA CRISIS ECONOMICA MUNDIAL, con su proyección en Costa Rica" a cargo del Dr. Óscar Aguilar Bulgarelli, Catedrático de la Universidad de Costa Rica y de la Universidad Nacional.

El señor Bulgarelli compartió sus conocimientos sobre el tema con los lectores de la Revista Ventana al responder 7 preguntas.

#### **1-¿Por qué escoger el tema de la Crisis para la charla de inauguración del Curso lectivo?**

*Comparando alguna información que hay en los medios de comunicación, sobretudo en internet, llego a la conclusión de que la gente en nuestro país no tiene idea de lo que esto significa, y la repercusión que puede tener para Costa Rica. Pensando que venía hablarles a jóvenes que están preparándose, que están estudiando, pensé que era importante que conozcan el porqué*

*de esa crisis, en qué consiste, qué consecuencia puede tener y qué puede suceder a muy corto tiempo, no hablo de acontecimientos que se den en años, estoy hablando de acontecimientos que se pueden dar en meses.*

#### **2-¿Cómo conversar con los jóvenes de temas tan serios?**

*Es muy sencillo, todos los jóvenes que están en el TEC quieren un futuro para ellos, y cuando se les dice que ese futuro está en peligro, que la responsabilidad del mismo está solo en sus manos y que para lograrlo tienen que cambiar de mentalidad, tiene que entender que los paradigmas en los que han fundamentado su estudio, su realidad, su forma de vida, esa vida consumista absorba, todo llevado a un materialismo, todo pensando que lo que se hace, se estudia, se aprende es porque tiene que tener un fin utilitario, porque hay que ir al mall todos los domingos, porque hay que ponerse la chaqueta de última moda, todo eso es un absurdo ante la realidad que viene, eso los hace reflexionar.*

*El mundo se desvanece como no tienen idea, cuando vivimos en un país como Costa Rica que tiene un índice de desempleo relativamente bajo del 7% comparado con los grandes países europeos, como España con un 26% de desempleo, Francia con un 12% de desempleo, cuando vemos que la deuda*

*total mundial es de 600 billones de euros, que eso significa 10 veces el producto mundial bruto y que en semanas anteriores las 45 naciones más poderosas del mundo, los 2.500 empresarios más importantes del mundo en todas las áreas, se reúnen en Suiza y reconocen que el mundo capitalista se destroza, pienso que esto los jóvenes deben de saberlo y creo que si uno los motiva al conocimiento de las cosas esta información que les di los podrían motivar al cambio.*

#### **3-¿Cómo hacer que los jóvenes despierten ante esta realidad?**

*Precisamente ese es el gran reto del educador, el gran reto de todo aquel que tiene la posibilidad de una comunicación. Hoy usted, esos jóvenes, mis hijos, mis nietos, yo, somos víctimas de esos medios de comunicación que son parte del sistema, que nos inducen a tener que ir y consumir, que nos cambian el modelo del teléfono todos los meses, porque tenemos que cambiar el estilo numero 4 por el numero 5 y dentro de unos días el 5 por el 6 porque a si estamos a la moda según ellos... eso es lo que tienen que entender, que lo único que los está haciendo es víctimas de un sector del mundo que no es más que el 10% del orbe que es dueño del 84% de la riqueza del planeta. Yo no puedo ser tan tontico de seguirle la carrera a ese 10% para que siga acumulando*

ese 84% de riqueza a costa de mi pobreza, eso no puede ser y eso hay que decirlo.

#### **Costa Rica en una burbuja.**

Precisamente una de las cosas más graves es que nosotros estamos creyendo vivir dentro de una burbujita que está dentro de una gran burbujota que es el mundo y esa burbujota está a punto de estallar. ¿Qué pasa cuando usted hace burbujas de jabón y empiezan a reventar? Obvio, tanto las grandes como las pequeñas terminan estallándose. Nuestra economía va a estallar y nos vamos a lamentar de no haber tenido ni el gobernante ni el medio de comunicación, ni el político, ni el profesor, ni el religioso, ni el padre de familia que advirtiera que esto iba a pasar.

#### **4-¿Qué debe hacer Costa Rica?**

El país tiene que entender que debe de educarse y precisamente es una labor educativa que tiene que enseñarse a la gente, es tan simple como el siguiente ejemplo: se le advierte a la gente que vive en la costa que viene un tsunami, que hay que buscar la parte más alta y la más segura, lo lógico es hacerlo y no quedarse a la orilla del mar bañándose.

#### **5- ¿Cuál es la parte más alta para que nuestros gobernantes vuelvan sus ojos allí y nos salven de la crisis?**

Diría que la inteligencia y el conocimiento y eso es lo más difícil, no es fácil y el temor que personalmente tengo, es que va a llegar el tsunami y estaremos disfrutando del sol a orillas de la playa.

#### **6-¿Se merece nuestro país los gobernantes que tiene?**

Dicen que Cada pueblo tiene los gobernantes que se merece, yo creo que si el costarricense se ha dejado manipular por la propaganda, por la insensatez, por lo superficial, entonces está obteniendo los gobernantes que se merece. El problema es que nosotros creemos que el mundo se mueve en torno a los programas de farándula, a la silicona de moda, a lo superfluo, al partido de futbol y lo que sucede es que como estrategia mundial los medios de comunicación

se encargan de restarle a la gente su capacidad de pensar, su capacidad de crítica, y cuando digo crítica es de análisis y por eso nos hemos aborregado, nos hemos convertido en una sociedad absolutamente dócil y sin pensar, porque nos han hecho creer que lo importante es salir los sábados al centro comercial a comprarnos los zapatos de moda y eso no es cierto.

#### **7-¿Qué características debería tener el gobernante de este país, el capitán de este barco?**

En primer lugar esto no es labor de una persona ni de 4 años de gobierno, es necesario que los sectores dirigentes de este país entiendan que hay necesidades de hacer algo que ahora le llaman muy bonito, proyecto país. En Costa Rica urge tomar fuerzas perdidas y buscar nuevos horizontes, ejemplo: hace unos días la FAO dijo que Costa Rica era, por excelencia, un país comprador de alimentos por que el 84% de lo que nos comemos lo importamos y eso porque hace 30 años nos dijeron que éramos malos productores, que los precios de nuestros artículos eran muy caros y que era mejor llenar una bodega de billetes que de granos, que podíamos con esos billetes comprar los granos. Dentro de las cosas que ya señala la FAO que va a pasar en muy pocos meses es que los países productores de grano van a producir únicamente para su consumo interno y no van a vender granos al exterior, no van a vender alimentos en la necesidad que se

requiere y entonces un país como el nuestro que decidió no vender más su agricultura por convertir sus terrenos agrícolas en centros comerciales y en edificios, va a tener que buscar nuevamente su producción agrícola, y para bajarle el precio a dicha producción no podemos seguir comprando a los grandes monopolios internacionales los agroquímicos, tenemos la posibilidad de desarrollar nuestros propios agroquímicos en una institución como el Tecnológico de Costa Rica, eso es buscar ,repito, eso no es un proyecto de una persona ni de un partido sino de un país.

Yo diría que lo que Costa Rica requiere es de dirigentes que primero estudien, que se salgan de la ignorancia, que exijan a los medios de comunicación comunicar lo que está pasando porque es la única manera que nos vamos a enfrentar a esa situación impensable e impredecible que muchas veces nos ocultan.

Oscar Aguilar Bulgarelli además es Decano Fundador de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar, Director de la Escuela de Historia y Director Fundador de la Escuela de Geografía. Asimismo, en 2004 la Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología le otorga un reconocimiento a la Excelencia Académica. Por otra parte, durante varios años ha fungido como Presidente del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) y en 2001 se le otorgó Medalla de Plata, por veinticinco años de servicio distinguido dentro de este Instituto, además de ser diputado en el periodo 1982-1986.

